

UNITÉ D'ANALYSE POLITIQUE ET DE SÉCURITÉ DES ENTREPRISES

## ANALYSE DU COURANT SITUATION

### GLORAI

Comment l'assassinat par Israël d'un dirigeant du Hezbollah au Liban et du chef suprême du Hamas à Téhéran peut-il changer la dynamique du conflit ?



Tendances des homicides en Amérique latine: phénomènes criminels associés et pays affichant les indicateurs les plus élevés.

Paix urbaine totale : Comment s'est déroulé le projet du Gouvernement national dans les centres urbains du pays?



# GLOBAL



## Comment l'assassinat par Israël d'un dirigeant du Hezbollah au Liban et du chef suprême du Hamas à Téhéran peut-il changer la dynamique du conflit ?

Au cours des dernières semaines, les Forces de défense israéliennes (FDI) ont réussi à éliminer deux dirigeants des groupes rivaux les plus importants. Le chef militaire du Hezbollah, Fuad Shukr, a été tué lors d'une attaque ciblée dans le sud de Beyrouth. Cet individu était responsable des récentes attaques à la roquette sur le plateau du Golan occupé par Israël, ainsi que de l'attaque de la base militaire américaine de Beyrouth en 1983, au cours de laquelle 241 militaires américains et 58 citoyens français avaient été tués. D'autre part, le chef politique du Hamas, Ismail Haniyeh, a été tué dans un attentat à Téhéran alors qu'il assistait à l'investiture du nouveau président iranien. Il s'agit d'un coup dévastateur pour l'Iran, car une telle opération militaire menée sur le territoire de la République islamique met gravement en péril sa souveraineté nationale. Le plus haut dirigeant iranien, l'ayatollah Ali Khamenei, a donc ordonné une attaque directe contre Israël (VOA, 2024). Malgré cela, deux semaines se sont écoulées depuis l'attaque et rien ne s'est passé. Par conséquent, la région est sous haute tension dans l'attente des représailles de l'Iran et de ses alliés tels que le Hamas, le Hezbollah, les milices proiraniennes en Syrie et en Irak, et les Houthis au Yémen dans ce qu'ils ont appelé l'Axe de la Résistance. Dans ces circonstances, il est important de se demander comment chaque acteur réagira et agira en conséquence, et en même temps comment ces actions compromettront la fragile stabilité de la région.



La guerre à Gaza a mis en évidence les tensions entre les puissances régionales et a donc provogué une escalade. Les récentes attaques entre Israël et l'Iran au cours de l'année écoulée en sont la preuve. Le bombardement de l'ambassade iranienne en Syrie et l'attaque de drones sur Israël qui s'en est suivie en sont la preuve. Le récent attentat contre le chef politique du Hamas sur le sol iranien complique encore la situation actuelle, la République islamique ayant juré de se venger. Israël a donc exhorté sa population et ses forces militaires à se préparer à une attaque imminente. Des mesures telles que la préparation d'un bunker spécial où le Premier ministre Netanyahou pourrait se réfugier, ou la mise en alerte de tous les systèmes de défense, montrent clairement la crainte d'une réponse violente de la part de l'Iran. Dans le même temps, les grandes puissances occidentales ont également pris des mesures pour éviter une effusion de sang plus importante que celle qui a lieu actuellement. Par exemple, les États-Unis, grand allié d'Israël, ont envoyé des renforts dans la région sous la forme d'un plus grand nombre de porte-avions et de destroyers pour repousser toute attaque qui pourrait venir de l'Iran ou de ses mandataires, ainsi que le déploiement d'un plus grand nombre d'avions de chasse F-22 Raptor, et l'arrivée d'un plus grand nombre de marines dans les bases militaires avec ingérence dans ce territoire (VOA, 2024). Dans le même ordre d'idées, des pays comme l'Allemagne, la France et le Royaume-Uni ont lancé un avertissement à leurs citoyens pour qu'ils quittent rapidement le territoire libanais, en raison de la possible escalade de la violence qui pourrait se produire. En outre, un certain nombre de compagnies aériennes du monde entier ont commencé à éviter les espaces aériens israélien, libanais et iranien. La Jordanie, pour sa part, a conseillé à tous les avions commerciaux de conserver des réserves de carburant de 45 minutes (France 24, 2024).

### Territoires d'où pourrait provenir une attaque combinée contre Israël



Source: Financial Times, 2023.



Les pourparlers qui se déroulent au Qatar entre Israël, les représentants de l'Autorité palestinienne et le Hamas se sont heurtés à cette situation, le Hamas ayant déclaré qu'il ne participerait pas à la réunion prévue pour le jeudi 15 août, affirmant que cela ne ferait que valider les actions de guerre menées par Israël ces derniers temps. Il a ajouté que la feuille de route proposée en mai par l'administration Biden devrait être suivie et qu'aucune condition supplémentaire ne devrait être insérée, comme le ferait le gouvernement israélien dirigé par Netanyahu. La réunion a eu lieu malgré l'absence du groupe armé palestinien, car on espérait qu'avec les délégations de médiation qatarie et égyptienne, en plus de la délégation israélienne, un consensus pourrait être atteint pour résoudre les problèmes de sécurité immédiats dans la région. Le secrétaire d'État américain Antony Blinken s'est entretenu séparément avec le Premier ministre qatari Mohammed bin Abdulrahman al-Thani et le ministre égyptien des Affaires étrangères Badr Abdelatty pour s'assurer qu'aucun acteur régional n'agisse sur cette question afin de préserver la paix (BBC, 2024).

Les attaques d'Israël contre les principaux dirigeants de ses ennemis sur un sol étranger ont provoqué une onde de choc dans la communauté internationale en raison de leur impact sur une région aussi volatile et stratégique pour le monde. L'Iran et ses mandataires ont un potentiel de réaction très élevé, tant en ce qui concerne la perception de cet événement que ses capacités militaires en termes de roquettes, de missiles et de drones. Les puissances mondiales sont donc très préoccupées par une escalade à grande échelle entre Israël et l'Iran, qui entraînerait un effondrement de la sécurité mondiale. Des mesures ont déjà été prises pour atténuer l'impact de cette situation hypothétique, comme l'évacuation de leurs citoyens ou même le déploiement de leurs forces armées dans la région. Pour ces raisons, il est impératif de rester vigilant face à une attaque de représailles de l'Iran et, à partir de là, d'évaluer les scénarios possibles.



**But:** Laissez une marque par un service extraordinaire.

## RÉGIONAL



## Tendances des homicides en Amérique latine: phénomènes criminels associés et pays affichant les indicateurs les plus élevés.

Les taux de criminalité sont des variables très efficaces pour comprendre les paysages urbains en matière de sécurité. En particulier, l'homicide est un indicateur utile dans la mesure où il s'agit de la catégorie de crimes la plus grave et la plus rigoureusement enregistrée. L'Observatoire des homicides est l'un des plus grands registres publics capables de traiter et d'organiser les données des villes d'au moins 250 000 habitants. Dans son dernier rapport, le système a identifié que l'Amérique latine et les Caraïbes continuent d'avoir des taux d'homicide particulièrement élevés, bien que la situation ne soit pas homogène dans la région, certains pays connaissant une détérioration, d'autres une amélioration et d'autres encore une continuation. environnement peu sûr entraîne de multiples conséquences, allant de la dégradation de la qualité de vie des citoyens à la diminution des investissements étrangers (El Tiempo, 2024).

Selon l'Homicide Monitor, l'Amérique latine et les Caraïbes abritent plus de 40 des 50 villes ayant les taux d'homicides les plus élevés au monde. Les pays qui comptent le plus grand nombre de villes sur la liste sont les suivants : Le Brésil (13), le Mexique (11), les États-Unis (7), l'Afrique du Sud (6), l'Équateur (5) et la Colombie (3), suivis par le Venezuela, le Guatemala, la Jamaïque, Haïti et le Lesotho, avec un cas chacun. L'étude souligne que les villes de la région sont celles qui sont en tête du classement, bien qu'en même temps, en raison de la nouvelle dynamique du crime organisé et de certaines des mesures utilisées pour contrer la situation, des changements notables se produisent sur le territoire (El Tiempo, 2024).

La ville la mieux classée est Durán, en Équateur. Le taux national d'homicides en Équateur est passé de 5,7 pour 100 000 habitants en 2018 à 45,1 en 2023, une situation qui a positionné le pays comme le plus violent d'Amérique du Sud. Ce scénario répond à l'escalade de la guerre du trafic de drogue entre les gangs équatoriens et les groupes criminels colombiens, mexicains et albanais, qui s'affrontent pour le trafic de cocaïne. Parallèlement, bien que le taux national d'homicides soit en baisse depuis 2017, la situation reste problématique dans certaines régions du Brésil. Cela est dû à l'essor du trafic de cocaïne en provenance de Colombie, de Bolivie et du Pérou. Camacari, Feira de Santana et Salvador font partie des villes dont le taux d'homicide dépasse 65 pour 100 000 (El Tiempo, 2024).

Pays où le nombre d'assassinats de dirigeants sociaux et environnementaux est le plus élevé



Source: Mongabay, 2023.



Au Mexique, les perspectives sont inquiétantes : au cours des six dernières années, plus de 30 000 homicides ont été enregistrés au niveau national. En outre, lors du dernier cycle électoral, le pays a enregistré le plus grand nombre d'assassinats politiques de l'histoire moderne. Dans l'une des enquêtes les plus récentes sur la sécurité publique, 61 % des personnes interrogées ont déclaré que leur ville n'était pas sûre. En revanche, en Colombie, les assassinats ont connu une baisse importante. Des villes comme Medellín et Cali, qui figuraient il y a quelques années parmi les endroits les plus dangereux du monde, ont vu leur situation s'améliorer considérablement. Malgré cela, depuis 2017, la Colombie enregistre entre deux et quatre villes sur la liste (El Tiempo, 2024). En outre, il convient de noter que la situation en matière de sécurité dans certaines villes et municipalités s'est gravement détériorée, comme c'est le cas sur la côte pacifique. De même, en 2023, la Colombie était le pays qui comptait le plus grand nombre d'assassinats de leaders sociaux et environnementaux au monde (Mongabay, 2024).

Le contexte régional de la sécurité trouve ses causes dans la dynamique changeante de la criminalité organisée et de la violence. Pour reprendre les termes de Nathalie Alvarado, coordinatrice du domaine de la sécurité citoyenne et de la justice de la BID : « il s'agit d'un phénomène complexe, qui implique une diversité de délits et dans lequel convergent de nombreux facteurs de risque, dont certains sont structurels dans la région, comme le manque d'opportunités socio-économiques, la faiblesse institutionnelle, et même des facteurs individuels ou communautaires tels que le fait de vivre dans la violence. Tous ces facteurs ont été identifiés comme favorisant la criminalité organisée » (El País, 2024).

La criminalité organisée se transforme constamment pour s'adapter et s'enraciner dans de nouvelles situations. En ce sens, il s'agit d'un phénomène vaste et complexe. Pour atténuer et contrer ses actions, il est nécessaire de comprendre sa logique. Comprendre le contexte dans lequel elle opère, contribuer à réduire les possibilités d'expansion des groupes et renforcer la résilience des secteurs public et privé pour faire face à ce phénomène sont quelques-unes des actions qui pourraient contribuer à atténuer la criminalité organisée (<u>El País</u>, 2024).

# LOCAL A LOCAL



### Paix urbaine totale : Comment s'est déroulé le projet du Gouvernement national dans les centres urbains du pays ?

En novembre 2022, le gouvernement Petro a commencé à mettre en œuvre sa politique de Paix Urbaine à Buenaventura, un projet qui, dès le départ, visait à étendre la Paix Totale aux niveaux urbains, afin d'atténuer la violence causée par le crime organisé dans les territoires (El Tiempo, 2024). Bien que le projet ait désormais inclus Quibdó, Medellín et Valle de Aburrá, la situation du dialogue, de la négociation et de la construction au niveau urbain reste incertaine, les processus se sont essoufflés et il n'existe pas de cadre juridique clair permettant le développement des tables de négociation (El País, 2024).

Buenaventura est le scénario qui a le plus progressé dans le cadre de la paix totale, mais aucun accord concret n'a encore été conclu. La situation s'est limitée à l'établissement et à la promulgation de trêves entre les deux organisations criminelles les plus consolidées du territoire : « Los Shottas » et « Los Espartanos ». Les dialogues ont rencontré de nombreux obstacles, mais la matérialisation des trêves entre les groupes s'est traduite par une réduction des homicides dans le port de Valle del Cauca (El Tiempo, 2024). Dans quelques mois, deux ans se seront écoulés depuis le début de la première trêve et, bien que certains indicateurs montrent une amélioration de la situation de la société civile, la vérité est que le processus ne semble pas avancer. En fait, la trêve a été utilisée par les structures pour se renforcer à plusieurs reprises (El Tiempo, 2024).



En avril, les délégués du gouvernement au processus de Paix Urbaine à Buenaventura ont déclaré que depuis décembre 2023, il était impossible d'organiser une rencontre avec le conseiller de paix Otty Patiño. Selon les signataires, la délégation n'avait aucune connaissance du financement et du fonctionnement du projet, une situation qui a des implications négatives sur le processus de paix (El Tiempo, 2024). Contrairement à ce qui se passe à Buenaventura, Quibdó est le processus dont on connaît le moins d'avancées publiques. La trêve a commencé en décembre 2022, mais à ce jour, le public ne sait pas comment elle fonctionne ni combien de temps elle est en vigueur. De fait, en mars, un massacre a eu lieu en plein milieu de la trêve, ce qui a jeté le doute sur la légitimité du processus (El Tiempo, 2024).

Dans les Caraïbes, les négociations entre le gouvernement national et des groupes comme le « Clan del Golfo » et les « Autodefensas Conquistadoras de la Sierra », les structures les plus influentes qui ont généré le plus grand impact humanitaire au niveau régional, n'ont pas abouti. Cette situation a entraîné une continuité des phénomènes criminels résultant de la dynamique du trafic de drogue, avec des crimes tels que l'extorsion et les homicides ayant un fort impact sur des villes telles que Santa Marta, Barranquilla et sa zone métropolitaine. Selon le gouverneur Eduardo Verano, 80 % des homicides commis dans la capitale de l'Atlántico sont liés à la lutte pour le contrôle du territoire menée par le « Clan del Golfo ». En outre, une part importante des homicides implique des gangs plus petits qui se battent pour les revenus du micro-trafic et du trafic d'armes, entre autres marchés illégaux. Selon Luis Fernando Trejos, expert en conflits armés, tant le « Clan del Golfo » que les « Autodefensas Conquistadoras de la Sierra Nevada » ont exprimé leur intention de négocier, mais pas de se soumettre à la justice, une situation complexe pour le gouvernement national (<u>El Tiempo</u>, 2024).

A Medellín, les tables de négociation ont été installées dans la prison de La Paz à Itagüí il y a environ un an et demi. Les acteurs du processus sont le gouvernement national et les porte-parole des structures armées de Medellin et de la vallée d'Aburrá (<u>El Tiempo</u>, 2024). Bien que les parties n'aient cessé d'exprimer leur désir de paix et qu'il existe déjà un préagenda des questions à aborder, les pourparlers n'ont pas encore abouti à des résultats concrets, le principal obstacle étant l'absence d'un cadre juridique pour réglementer l'assujettissement des chefs. A cela s'ajoute le manque de soutien au processus de la part des autorités locales, en particulier du maire Federico Gutiérrez, qui a déclaré que les dialogues avec les organisations pourraient être une porte d'entrée pour leur renforcement (<u>El Colombiano</u>, 2024).

Comme on peut le constater, compte tenu du temps écoulé, les progrès des projets de paix urbaine sont limités. Les processus ont été complexes, non seulement en raison de la nature des acteurs criminels avec lesquels ils traitent, mais aussi en raison de l'attention, de l'organisation et des résultats fournis par le gouvernement national. Il est possible d'observer qu'il n'y a pas eu de bonne articulation, car les gouvernements locaux et le gouvernement national ne semblent pas coopérer et coordonner les activités, et en même temps les délégués ne sont pas au courant de la mise en œuvre du projet lui-même. En ce sens, la paix urbaine continuera à être l'un des plus grands défis de l'administration Petro jusqu'à la fin de son mandat, et la résolution de la violence et de la dynamique criminelle avec les groupes criminels organisés reste un objectif lointain.

### Comparaison des homicides avant et après la trêve



**Source:** FIP, 2024.

**Note.** La recherche et l'analyse contenues dans ce rapport sont exclusives à **3+ Security Colombia**. Il est donc recommandé de ne pas divulguer le document en question. **3+Security Colombia Ltda**. se réserve le droit d'interpréter les informations présentées par le lecteur.".



Laissez-nous vous accompagner avec le service que vous méritez.

www.3securitycol.com



Arciniegas, Y. (5 de Agosto de 2024). Israel, en alerta ante un posible ataque iraní tras la muerte del líder político de Hamás. Obtenido de France 24:

https://www.france24.com/es/medio-oriente/20240805-israel-en-alerta-ante-un-posible-ataque-iran%C3%AD-tras-la-muerte-del-I%C3%ADder-pol%C3%ADtico-de-ham%C3%A1s

BBC. (14 de Agosto de 2024). Hamas will not join Gaza ceasefire talks, senior official says. Obtenido de: <a href="https://www.bbc.com/news/articles/c0e8gzyp8e20">https://www.bbc.com/news/articles/c0e8gzyp8e20</a>

El Colombiano. (14 de junio 2024). Líderes de bandas le piden a Federico Gutiérrez entrar a la mesa de Paz Urbana. Obtenido de:

https://www.elcolombiano.com/medellin/paz-urbana-lideres-de-bandas-llaman-a-federico-gutierrez-DJ24789921

El País. (14 de marzo de 2024). La paz total urbana, eclipsada y estancada. Obtenido de: <a href="https://elpais.com/america-colombia/2024-03-15/la-paz-total-urbana-eclipsada-y-estancada.html">https://elpais.com/america-colombia/2024-03-15/la-paz-total-urbana-eclipsada-y-estancada.html</a>

El País. (08 de marzo de 2024). Seguridad en América Latina: los desafíos para dejar de ser la región con la principal tasa de homicidios en el mundo. Obtenido de:

https://elpais.com/america/cumbre-bid/2024-03-08/seguridad-en-america-latina-los-desafios-para-dejar-deser-la-region-con-la-principal-tasa-de-homicidios-en-el-mundo.html

El Tiempo. (12 de agosto de 2024). ¿Qué tanto ha beneficiado a las regiones la propuesta de 'paz total'?: así le ha ido a las mesas en Itagüí y Buenaventura; panorama difícil en el Caribe. Obtenido de: <a href="https://www.eltiempo.com/colombia/otras-ciudades/que-tanto-ha-beneficiado-a-las-regiones-la-propuesta-de-paz-total-asi-le-ha-ido-a-las-mesas-en-itagui-y-buenaventura-panorama-dificil-en-el-caribe-3371199</a>

El Tiempo. (10 de agosto de 2024). Las tendencias que revelan las tasas de homicidios en América Latina. Obtenido de: <a href="https://www.eltiempo.com/mundo/latinoamerica/las-tendencias-que-revelan-las-tasas-de-homicidios-en-america-latina-3370698">https://www.eltiempo.com/mundo/latinoamerica/las-tendencias-que-revelan-las-tasas-de-homicidios-en-america-latina-3370698</a>

El Tiempo. (17 de junio de 2024). Experimento de 'paz urbana' en Buenaventura, Medellín y Quibdó se enfrenta a avances nulos y a dudas frente al escenario jurídico. Obtenido de:

https://www.eltiempo.com/politica/proceso-de-paz/experimento-de-paz-urbana-en-buenaventura-medellin-y-quibdo-se-enfrenta-a-avances-nulos-y-a-dudas-frente-al-escenario-juridico-3353134

Mongabay. (06 de junio de 2024). Violencia en Latinoamérica: el 80 % de los asesinatos contra defensores de derechos humanos ocurrió en la región | INFORME. Obtenido de:

https://es.mongabay.com/2024/06/violencia-latinoamerica-asesinatos-contra-defensores-informe/

Voice of America. (3 de Agosto de 2024). Fears of Middle East war grow after Hamas leader's killing. Obtenido de VOA:

https://www.voanews.com/a/fears-of-middle-east-war-grow-after-hamas-leader-s-killing-/7728857.html